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临近年底，淄博市登山运动协会会长唐锋的案头，又多了一项工作——— 好好总结登协一年来的
工作并规划明年协会的发展。

作为登顶珠穆朗玛峰的淄博第一人，唐锋完成了他个人的新纪录，作为协会领头人，他希望协
会能够指导和帮助更多喜爱登山的朋友享受登山、登上新高度。

2019年初，出于对登山的热爱，登协成立；今年，协会的发展仿佛遭遇瓶颈。
不同寻常的2020年，让体育单项协会经历了一个特别的年份，来自人们对体育休闲运动不断提

高的要求、健身方式的日益丰富，来自疫情的影响，以及来自自身发展思路和管理方面的不足，促使
协会这个非营利性组织不断总结反思，探索发展大计。

当热情遭遇疫情

2019年初，淄博市登山运
动协会成立，之后一年间做了
各种尝试，其中，公益活动的
探索更多。

淄博登协副会长徐炳森介
绍，年初，登协面向全市几十个
户外运动俱乐部发起了“环保净
山”的倡议，倡议得到了淄博市
自然资源局的关注，公益活动最
后由淄博市多个政府部门联合
倡议，在九龙峪隆重启动，保护
山林成为每位户外登山爱好者
的自觉行动。之后，更多公益活
动，如在户外线路部分岔路口设
置标示牌、传播登山自救知识、
联合公益救援队救助遇险山友
等，逐渐开展起来，协会的公益
职能得到了较好的发挥。

虽然受疫情等影响，中大
型户外活动，特别是出省异地
活动受到制约，但是小范围活
动还是有了突破，比如山友

“暗香盈袖”就实现了淄博人
的“两个首次”，一是户外大名
鼎鼎的“念东青线”有了淄博
人的身影，二是她还完成了自
2008年汶川地震后遭到破坏
的“龙眼穿越”，这在全省都深
有影响。淄博登协今年上半
年还组织考察了西藏墨脱以
及珠峰北坡大本营等，为下一
步入藏登山徒步进一步拓宽
了区域。

淄博登协、淄博攀协还结合
长期在山区活动的优势，主动为
淄博“帐篷医疗队”下乡义诊、
助力沂源薛家峪苹果迭代升
级、关爱老年人“聆听计划”、西
流泉区域旅游、太河镇民宿联
盟及东东峪民宿开发等，提供
了技术保障及后勤服务等，同
时还针对两个山友户外受伤
案例，组织山野户外安全培训，
收到良好效果。

2019年底，淄博登协争取
到2020年全国新年登高健身
大会(山东省主会场)活动的承
办机会，将活动举办地选在博
山区博山镇，来自济南、潍坊、
滨州、东营等市的登山爱好者
近千人齐聚博山镇朱南村。
活动受到了当地政府和登山
爱好者的欢迎，也让淄博登协
在省内有了一定的知名度。

2020年，协会工作安排几
乎被全部打乱。按照疫情防
控要求，上半年，体育赛事等
人群聚集性活动一直无法恢
复，6月，淄博市体育局发布
《关于鼓励开展全民健身线上
比赛的通知》，在体育部门的
支持下，上半年登协仅承办了

“2020淄博市全民健身运动会
线上健康跑”活动。之前一直
在与外地一家体育机构着力准
备的徒步赛事，一拖再拖，最终
不了了之。

疫情影响的另一面，是让
协会有更多思考的时间。“疫
情影响客观存在，协会发展思
路的问题、操作层面的问题更
需要深刻反思。”经过一次次紧
张甚至是激烈的争论，理事会
在这一点上达成空前一致。

稍晚于登协成立的淄博市
攀岩运动协会，今年上半年也
暂停了所有群体性活动。秘书
长赵海峰表示，疫情期间攀协
也在不断反思总结。通过下半
年有限的几次活动，协会也发
现了之前在发展思路方面的一
些偏差。

这些问题和偏差，让协会
发展遭遇了绊脚石。

捉襟见肘

淄博登协副会长孟毓学
负责整个2019年全国新年登
高健身大会(山东省主会场)活
动的统筹协调，据他介绍，支
撑活动的只有少量来自政府
方面的赛事服务费和一小部
分赞助，但这些还远远不够。
上级协会和外地友协来淄博
指导和交流较多，登协也很注
重邀请国内知名登山家和商
业登山运营方面的专家来传
授先进经验，但接待费用往
往是几位协会领导赞助。捉
襟见肘的协会经费，犹如绳
索捆住了手脚。

“协会刚成立确实很难，
缺钱、缺人，什么都缺。”12月
24日淄博市围棋协会刚刚被
评为5A级社会组织，协会会
长亓向东想起2016年围棋协
会刚成立时的情况，至今仍很
感慨，向朋友求助、“刷脸”、

“化缘”是他在协会初创时期
筹集活动经费的无奈之举。

亓向东说，围棋协会成立
不久，咬牙承办了山东省的围
棋比赛，仅淄博就有800多人
报名参赛，山东省总共报了
1800多人。当时面临着极大
的压力，一是经费，虽然有赛
事服务费，但还是紧巴巴的；
二是赛会安全，在这之前，省
内围棋赛事就有因为组织不
力被叫停的案例。虽然压力
大，但赛事一定要办，而且要
办好。“工作人员不够用，我们
就动员参赛选手的家长，一遍
一遍地在比赛酒店实地演练，
又从饮食、住宿、赛程安排等
各个方面做了细致入微的安
排。”最后，赛事顺利结束。

赛事短板

围棋协会成功举办了几

次赛事后，就有商家主动来邀
请围棋协会组织比赛了。对于
协会来说，场地、活动经费解决
了，商家也喜欢活动带来的人
气，参赛选手和家长还可以更
方便地参加比赛，一举多得。

如今，围棋协会每年组织
包含元旦升段赛、五一升段赛、
十一升段赛、淄博市智力运动
会在内的7个市级赛事和3个省
级赛事，另外还有多个商业赛
事，参赛人数能达到1万人。
通过多年的磨炼，围棋协会培
养出了一支优秀的组织团队，
在赛事流程、赛事管理等方面
积累了非常丰富的经验。有了
这些基础，2021年，亓向东计划
申办全国围棋A类赛事。

2020年，登山户外赛事
缺位，成为登协理事会最为介
怀的事情。赛事的重要性，在
登协理事会内部也有统一的
认识，这一年，登协的年度计
划中有两次大的赛事，但都没
能举办。原因一方面来自疫
情，另一方面是来自赛事费用
和安全层面的顾虑。

“一定要做赛事，这个很关
键。”受淄博市登山运动协会邀
请，近日，特步（中国）有限公司
代表丁明坤先生来到淄博。作
为国内最有影响力的运动品牌
之一，近年来特步与体育赛事
合作很多，而且特步也有自己
的品牌赛事。丁明坤透露，特
步每个月都要做一次徒步赛
事，每年有6场大型赛事，还有
6场公益赛事，都有非常详细
的计划，而且有严格的标准。

丁明坤认为，赛事就像协
会的产品，不管越野赛也好，
徒步赛也好，还是其他的登山
运动也好，再困难也要坚持
做，每年都要做，并且努力系
统化。有了赛事做基础，然后
才能谈到与企业、品牌的
合作。

培训缺位

登山运动有非常广泛的群
众基础，淄博登协有关人士介
绍，淄博经常参加登山户外运
动的人数保守地说有十万人，
户外运动俱乐部也有几十家。
相比其他体育项目，登山运动
存在一定的风险，因此，安全
教育和培训就显得格外重要。

来自中国登山协会的数
据显示，2019年中国大陆共
发生272起登山户外运动事
故，其中，低海拔登山和徒步
穿越连续多年成为事故频发
的运动项目，这两个项目相
对来说门槛较低，对技术、装
备等的要求较低，参与人群
较多。迷路是事故数量最多
的类型，迷路后如果无法及
时找到出路，可能导致失温、
滑坠等严重后果。

“失温非常可怕。”山东省
登山运动协会救援部副部长、
资深山友一飞曾就失温给登
山爱好者做过专门培训。“失
温并非只发生在高海拔雪山，
在气温低于20℃时，失温就
开始威胁登山者了，但相当一
部分山友对此并不了解。”一
飞介绍，如果一个不懂失温急
救知识的人去救助失温患者，
往往会加速患者的死亡。

户外安全和急救培训极
为必要而且迫在眉睫。

近些年，从国家相关部
门到淄博市体育部门，都在
着力推动各类培训，也非常
支持体育单项协会进行专项
培训。在淄博，针对登山户
外爱好者较为系统的培训尚
未起步。

从协会发展层面来讲，包
含安全、技能、心理等在内的
培训体系的完善，还有助于提
升协会发展水平，树立专业
权威。

登山协会在博山一带调查山体垃圾情况。 资料照片

深圳市登山协会于2006
年借鉴香港攀山总会、中国登
山协会等机构的先进经验，率
先在国内建立了“户外运动证
书培训体系”。通过这一体系
的培训，集中、系统地学习户
外知识和技术，能够使登山户
外小白，逐步成长为“户外达
人”、户外领队或户外教练，更
加安全、健康地进行户外活
动。目前，经过多年的坚持和
完善，这套体系已成为国内知
名、成熟、实用的户外培训体
系，得到广大户外运动爱好者
以及深圳市体育局、中国登山
协会以及各地方协会、户外培
训学校等机构的认同。

事故带来的切肤之痛，让淄
博登协下决心着力推进培训。
11月30日，淄博登协特别聘请国
内知名户外旅行达人郭容均（山
友名：大脚丫子）为淄博市登山
运动协会技术顾问。郭容均从
事户外行业及公益救援十多年，
是陕西省体育局户外指导员、四
川登山协会持证高山教练。

深度架构

除了前述身份，郭容均还
是福建省登山户外协会名誉
主席、西安苏洛探险创始人，从
事商业登山十多年。协会和
商业探险公司的双重身份，让
郭容均对协会发展有更为独
特、更深层次的认识。

他认为，登山+赛事+品牌
的深度架构才是协会可持续发
展的基础，登山是初衷和情怀，
赛事是长久的方式，品牌的叠
加是更深度的发展。任何体育
项目都不仅仅是一个项目，比如
登山，放大来看，登山应该包括
从出门穿什么衣服鞋子到器械、
热身、攀登技巧、如何避险、如何
营救，再放大一点看，还包括选
择什么地方登山，这就涉及交
通、住宿、餐饮等。单从装备来
看，每一个海拔所需要的装备都
是不一样的，不同的地理环境所
需要的装备也是不一样的。体
育运动协会需要向会员或更大
范围提供各类专业指导。

在郭容均看来，每一个链
条上都有需求，有需求就有合
作机会。协会的资源其实很
丰富，把这些资源深度开发、整
合叠加并充分利用，就可以帮
助会员解决个体及团队更好
发展的问题，同时也可以吸引
企业深度合作，解决协会发展
的难题。进一步，就会帮助解
决部分产业的民生问题，发挥
更高层次的社会职能。

在山东省内，淄博的山地
资源较好，今年，淄博市政府层
面又出台多项措施发展体育
事业，淄博市体育局、淄博市体
育总会也积极指导、扶持和帮
助协会发展，登山运动的发展
可谓占据天时地利人和。而
近期发布的2018年山东省体
育产业统计数据，也极大地鼓
舞体育协会从业人员：2018年
山东省体育产业总规模（总产
出）为2466.55亿元，增加值为
968.58亿元。体育服务业继续
保持良好发展势头，增加值为
713.98亿元，占山东省体育产
业增加值比重为73.7%。

独占七成以上增加值的
体育服务业，对体育协会来说
无疑意味着更大的机遇。

大众日报淄博融媒体中
心记者 王晓明 李春梅
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